

Informe sobre el Monitoreo de Medios sobre las Incidencias “DESCA” en Guatemala

Los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA), son aquellos derechos que garantizan a todas las personas una vida digna, promoviendo la justicia y equidad social para el buen desarrollo humano. Los principales fundamentos de estos derechos es que son universales sin importar raza o género, los Estados son responsables de velar por su cumplimiento y se debe de contar con todos y todas para establecer incidencia por medio de leyes o políticas públicas para el bienestar a nivel comunitario.

La Universidad Rafael Landívar responde aquellas necesidades de transformación social y promoción de la justicia por medio de la educación, investigación e incidencia política en Guatemala. El monitoreo de medios de comunicación, sobre incidencias DESCA del Observatorio de Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales y Políticas Públicas (ODEP), permite identificar los acontecimientos nivel país que influyen de manera positiva o negativa en la protección de los Derechos Humanos y aquella interacción entre las Instituciones del Estado, colectivos y organizaciones internacionales erradicadas en el país relacionadas con la desigualdades social y económica, violación a los derechos laborales, los problemas relacionados a la educación pública y privada, conflictos socioambientales y pronunciamientos o manifestaciones sobre peticiones en beneficio de la sociedad.

Este es un ejercicio de seguimiento y recopilación de noticias a nivel municipal, departamental, regional y nacional sobre hechos que permiten entender su ejecución en Guatemala. A continuación, se muestra el desglose de las incidencias reportadas del mes de diciembre 2024 a enero 2025.

Dentro de los hallazgos, se encuentran aún vacíos sobre aquellos acontecimientos que no los reportan los medios de comunicación y que violan los derechos humanos de las personas.

Forma de Incidencia	Total
Ambiental	2
Protesta	1
Situación de progresión o mejora	1
Económica	1
Protesta	1
Social	20
Pronunciamientos y declaraciones públicas	3
Protesta	3
Situación de afectación o regresión	8
Situación de progresión o mejora	6
	23

Forma de Incidencia en Derechos Sociales:

Los derechos sociales son aquellos que promueven condiciones y espacios para el bienestar colectivo generando condiciones dignas para todas las personas. Los derechos sociales, promueven condiciones y espacios para que todas las personas vivan de manera digna. Entre ellos, el derecho a la salud, educación y protección a la familia con su debida asistencia.

Forma de incidencias en Derechos Sociales - Pronunciamientos y declaraciones públicas:

9 de diciembre de 2024

Vecinos de la colonia Quinta Samayoa, en la zona 7, recogieron firmas para evitar el cierre del Centro de Salud habilitado durante la pandemia. La preocupación surgió debido a que, en los últimos días, solo llegaron enfermeros para atender el consultorio, lo que generó incertidumbre sobre el futuro del servicio en la comunidad.

19 de diciembre de 2024

Líderes comunitarios de El Estor, Izabal, expresaron su descontento por la falta de proyectos ejecutados en el municipio, a pesar de contar con un presupuesto de más de Q40 millones. Denunciaron carencias en calles, agua potable y alumbrado público, mientras las autoridades municipales afirmaron no tener fondos ni maquinaria para realizar mejoras.

30 de enero de 2025

El Ministerio de Salud denunció un caso de corrupción en 2023 durante el gobierno de Alejandro Giammattei, relacionado con la construcción de un banco de leche inexistente y otros proyectos no realizados en al menos ocho hospitales. Se detectaron sobrevaloraciones y compras directas, con pagos sin respaldo documental. El proveedor, Douglas Alexis Espinales, recibió millones por obras no ejecutadas.

Forma de incidencias en Derechos Sociales- Protesta:

27 de enero de 2025

Padres de familia de niños en un Centro de Atención Integral de la zona 3 de la Ciudad de Guatemala, protestaron contra la presencia de la secta Lev Tahor, argumentando que afectaba la educación de sus hijos. Los padres exigieron que los menores rescatados de la secta fueran reubicados, ya que tenían alteraciones en las actividades escolares. La Secretaría de Bienestar Social aún no respondió.

27 de enero de 2025

Pilotos de autobuses de Ciudad Peronia protestan en caravana contra extorsiones y ataques armados, exigiendo seguridad al gobierno. Tras un ataque el 24 de enero, piden policías en los buses. Usuarios enfrentan alzas en tarifas debido a la suspensión del servicio.

29 de enero de 2025

Salubristas se manifestaron en la calzada Roosevelt y El Trébol exigiendo el cumplimiento del artículo 140 de la Ley del Presupuesto 2025, que promueve el traslado de trabajadores al renglón permanente y un incremento salarial. También pidieron incentivos laborales para los contratados y la creación de plazas para profesionales. La protesta fue a nivel nacional, afectando a 26,000 trabajadores por contrato.

Forma de incidencias en Derechos Sociales- Situación de afectación o regresión:

19 de diciembre de 2024

Desde el mes de agosto alrededor de 664 epesistas de Medicina en hospitales de Guatemala no recibieron el pago de su beca de estudios. La deuda acumulada alcanzó Q4.9 millones, lo que provocó que los estudiantes se declararan en asamblea permanente. El Ministerio de Salud solicitó fondos al Ministerio de Finanzas, con el compromiso de pagar los atrasos la siguiente semana.

3 de enero de 2025

83 menores murieron por desnutrición aguda y se registraron 28,701 casos en Guatemala, principalmente en Alta Verapaz y Escuintla. Aunque el gobierno implementó el plan "Mano a Mano" con Q14 mil millones, expertos critican su enfoque fue limitado. Se requiere mayor coordinación y cobertura para abordar la crisis alimentaria y nutricional en todo el país.

13 de enero de 2025

Los programas sociales por parte del Gobierno de Guatemala avanzaron poco por conflictos legales, políticos y dificultades administrativas. Aunque se ejecutó el 94.7% del presupuesto del Ministerio de Desarrollo Social de Guatemala (MIDES), persisten dudas sobre beneficiarios e impacto. Expertos criticaron la falta de resultados visibles y advierten sobre la necesidad de mayor transparencia y cobertura efectiva.

13 de enero de 2025

El contratista Juan Carlos Lemus Salvatierra recibió un anticipo de Q9.4 millones para construir una Escuela Bicentenario en Jutiapa, pero la obra no se realizó. Además, no emitió factura ni pagó impuestos. La Superintendencia de Administración Tributaria (SAT) investigó su actividad tributaria, revelando irregularidades en múltiples adjudicaciones durante el gobierno de Giammattei, por un total de Q204 millones.

16 de enero de 2025

El Procurador de los Derechos Humanos (PDH), Alejandro Córdova Herrera, alertó sobre la crisis de desnutrición infantil en Guatemala, con 28,701 casos y 83 muertes en 2024. Exigió políticas urgentes para garantizar nutrición y salud, priorizando comunidades vulnerables. Además, pidió transparencia en el uso de recursos y el cumplimiento de compromisos internacionales para reducir la desigualdad y proteger a la niñez.

24 de enero de 2025

En Guatemala, el 54.4% de la población utilizaba leña para cocinar, aunque un informe de 2024 indicó que solo el 28% en áreas urbanas aprovechaba este recurso. El Instituto Nacional de Bosques reportó un déficit de leña en el 50% de los municipios. En áreas rurales, las personas siguen usando leña, aunque con dificultades debido a la escasez del recurso.

25 de enero de 2025

La Escuela Nacional de Arte Dramático (ENAD) comenzó el año con dificultades, mudándose a una nueva sede en un edificio de apartamentos en la zona 1, la tercera en menos de dos años. Los espacios son reducidos, carecen de ventilación y presentan deficiencias como la falta de agua en los sanitarios, lo que afecta las clases y actividades prácticas.

28 de enero de 2025

El Hospital Roosevelt enfrentó un desabastecimiento de agua debido a problemas con las bombas hidráulicas. Varias áreas, como la Emergencia de adultos, están afectadas, por lo que se pidió a los cuerpos de socorro trasladar pacientes a otros centros.

Forma de incidencias en Derechos Sociales- Situación de progresión o mejora:

18 de diciembre de 2024

El Ministerio de Desarrollo Social (MIDES) entregó la tarjeta número 50 mil del Programa Bolsa Social en San Raymundo, Guatemala. Este programa ofrece Q250 mensuales para la compra de alimentos a familias de escasos recursos. Con esta entrega, se amplió la cobertura a más de 25 mil familias en el departamento de Guatemala.

17 de enero de 2025

La Fundación Miguel Torrealba cerró el 2024 con impacto en educación y salud en Guatemala. Beneficiando a estudiantes y docentes con aprendizaje digital, capacitó a 400 educadores y graduó a 16 bachilleres. En salud, el programa Cero Caries atendió a 240 niños.

20 de enero de 2025

Hospital San Juan de Dios recibió seis ventiladores de transporte y diez mesas de cirugía mayor adquiridos mediante el convenio con la Agencia de Naciones Unidas para Proyectos (UNOPS). Tres ventiladores serán para pediatría y neonatos, y el resto para adultos. Seis mesas se destinarán a adultos y cuatro a pediatría. El Ministerio de Salud reporta un 92% de abastecimiento hospitalario en medicamentos.

21 de enero de 2025

El programa LucyMóvil, de ENERGUATE, finalizó su recorrido de 2024 impactando a más de 38,000 niños en áreas rurales. Durante el año, visitó 271 escuelas en 87 municipios, promoviendo la computación y seguridad eléctrica. Desde 2012, ha beneficiado a casi medio millón de estudiantes, enseñando eficiencia energética y seguridad en el uso de electricidad.

22 de enero de 2025

El Banco Industrial (BI), a través de Fundación BI, recaudó Q1.79 millones con su iniciativa “El regalo que cambia la vida de miles”, destinando los fondos a Fundación Adentro, Asociación Comunidad Esperanza y Fundación Casa Guatemala. El dinero apoyara becas escolares y programas integrales para niños en situación vulnerable, promoviendo educación y bienestar en diversas comunidades.

27 de enero de 2025

La Fundación Bi lanzó el programa Ruedas de Innovación para reducir la brecha digital en Guatemala, beneficiando a más de 300 niños y jóvenes. Utilizando un aula móvil equipada con tecnología, el programa ofreció acceso a herramientas educativas en comunidades con recursos limitados. El proyecto fue respaldado por empresas como GBM, Magna Motors y Udemy.

Forma de Incidencia en Derechos Económicos:

Los derechos económicos, son aquellos derechos laborales que posee cada persona en tener las condiciones apropiadas dentro del medio en el que se desarrolla con un salario digno, ser respetado como persona, afiliación a espacios en donde velen por sus derechos como los sindicatos y a la protección social.

23 de enero de 2025

Trabajadores de maquilas manifestaron el pago atrasado.

Forma de Incidencia en Derechos Económicos- Protesta:

23 de enero de 2025

Trabajadores de maquilas manifestaron el pago atrasado.

Forma de Incidencia en Derechos Ambientales

Los derechos ambientales son los derechos que posee cada persona para vivir y disfrutar una convivencia en espacios sanos, contar con servicios básicos como el agua potable y espacios naturales para una buena recreación.

Forma de incidencias en Derechos Ambientales - Situación de progresión o mejora:

28 de diciembre de 2024

El Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN) revocó la licencia ambiental del proyecto habitacional IRANTU en zona 10 de Ciudad de Guatemala, otorgada en octubre de 2023. El MARN determinó que el proceso de participación pública fue deficiente, ya que no incluyó a los vecinos afectados.

Conclusión

El monitoreo de medios, realizado entre diciembre de 2024 y enero de 2025, expone los problemas estructurales y las demandas sociales presentes en la sociedad guatemalteca. Entre estos destacan la corrupción y la desnutrición infantil, con las exigencias de los trabajadores de la salud por mejores condiciones laborales, el desabastecimiento en hospitales y la falta de acceso a una alimentación adecuada para la niñez.

Por otro lado, las protestas reflejan el descontento social y las violaciones a los derechos humanos fundamentales, como el acceso a un salario digno y a espacios de estudio adecuados.

Se evidenció la deficiencia en los programas sociales del sector público, aunque también un creciente involucramiento de organizaciones no gubernamentales en el apoyo al desarrollo infantil en Guatemala.

Este monitoreo resalta los grandes desafíos que enfrenta Guatemala en materia de salud, educación y seguridad alimenticia.



Bibliografía

- CNDH México (2019). ¿Sabías que estos también son tus derechos? Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA).
- Inter-American Commission on Human Rights. Special Rapporteurship on Economic, Social, Cultural and Environmental Rights. (2021). Compendio sobre Derechos Económicos Sociales Culturales y Ambientales: estándares interamericanos (OEA/Ser.L/V/II. Doc. 465).